

Frédéric COSTES, coordinateur GT Alvéole

Les activités du groupe Alvéole ont été organisées par le bureau élu en 2020, avec des réunions distantielles mensuelles. Des élections seront organisées statutairement avant les prochaines journées Alvéole pour renouveler le bureau. Un appel candidature sera lancé lors de la réunion du groupe au CRLF.

Vie du groupe.

Les données de la carte de France de la réadaptation respiratoire (RR) (<https://splf.fr/la-carte-de-la-rehabilitation-respiratoire/>) sont actualisées en permanence afin de permettre aux prescripteurs et patients de choisir le lieu de réadaptation le plus adapté au profil et aux souhaits du patient. Les informations pour une nouvelle inscription ou une mise à jour se fait directement en adressant un mail à l'adresse : cartealveole@gmail.com (pour les cabinets de kinésithérapie s'adresser directement au groupe kinésithérapie). Cet effort de tous les acteurs de la réadaptation respiratoire pour maintenir à jour les données est un élément important pour garantir l'intérêt pratique de cette carte.

Les échanges via la liste de diffusion ont été stoppés après la refonte du site internet de la SPLF ; la discussion peut reprendre via un forum de discussion, disponible sur la page « Alvéole » du site mais nécessitant une réinscription de chacun.

Participation à des groupes de travail institutionnels ou privés.

A titre individuel ou sur demande des instances de la SPLF, nous avons participé à des groupes de travail nationaux :

- Relecture des recommandations HAS, pour la prescription des activités physiques dans la BPCO (à paraître en 2024).
- Participation aux Etats généraux de la santé respiratoire (collectif d'associations de patients), afin de construire un rationnel des bienfaits de l'activité physique dans les maladies respiratoires chroniques. L'argumentaire complet a été présenté à des parlementaires afin d'inclure une demande de prise en charge financière dans le cadre de la loi de programmation de la sécurité sociale en septembre 23. Cet amendement n'a pas été retenu et sera représenté à l'automne 2024.
- Nous avons été sollicités par des laboratoires pharmaceutiques pour participer à la conception d'outils afin d'améliorer la prescription d'activité physique (Sanofi), d'établir un annuaire local des acteurs du parcours de soin BPCO (Chiesi), de constituer un livret de prescription de la réadaptation respiratoire (Astra Zeneca).

Formation

Ateliers de la réadaptation

Suite aux éditions précédentes qui manquaient de participants, les Ateliers de la Réadaptation Respiratoire ont repris en 2023 sous un nouveau format :

- 4 webinaires pour la session 1 (niveau débutant) permettant de présenter les bases/recommandations/pratique de la RR. Une pédagogie participative avec cas pratiques et travail en groupes reste privilégiée.

- Session 2 : Education Thérapeutique du Patient ; cette session sera organisée en présentielle en janvier 2024.
- Session 3 : niveau expert. Cette session sera organisée en mars 2024, en journée précongrès des journées Alvéole.

Un agrément DPC a été obtenu pour ce cycle de formation par PneumoDPC, ce qui permettra de faciliter l'inscription des médecins à cette formation.

Journées Francophones Alvéole

Les 15^e journées Alvéole se tiendront les 21 et 22 mars 2024, au palais des congrès de Lyon, avec comme thématique : « Donner de la vie aux journées ».

Le conseil scientifique s'est réuni le 16 mars 23 pour élaborer le programme. Suite à cette réunion, le bureau d'Alvéole et le CS ont affiné les interventions et les orateurs.

Un appel à communication a été lancé et les 6 meilleurs résumés seront sélectionnés pour une présentation orale lors d'une session spécifique.

Le bureau Alvéole a décidé de soutenir le projet de l'association « La Mariposa », qui aide une jeune patiente atteinte de pathologie respiratoire à effectuer un tour du Monde à pied. Cette patiente viendra témoigner lors des journées Alvéole.

CPLF

Au cours du CPLF 2023, le groupe Alvéole a participé à la session du cours de perfectionnement co-organisée avec le collège des Hôpitaux Généraux.

Perspectives 2024.

Outre l'organisation des journées Alvéole, qui reste un moment fort de la vie du groupe, le bureau Alvéole a décidé d'écrire un article de type « position d'experts » afin de mettre à jour les recommandations françaises concernant la RR, les dernières datant de 2010. Ce papier sera soumis au conseil scientifique de la SPLF avant demande de publication dans la Revue des Maladies Respiratoires. Ce papier a vocation à servir de base scientifique de négociation avec les payeurs pour les nouvelles modalités de prise en charge de la réadaptation respiratoire (réadaptation à domicile, téléadaptation, maintien des acquis...).